

Carol Lynley

W
I
C
K
E
D
M

M. R.
9 1784

ETA
INTERNACIONAL
LINE

E° 0,60

CIO DE VENTA
ARGENTINA.
MIN 25.-



**"UNO DE ABAJO" FUE
APLAUDIDA POR LA LIGA
CONTRA EL ALCOHOLISMO**

1921

POR MARIO GODOY QUEZADA

"UNO DE ABAJO" es la película N.º 12 que se filmó en Chile. Fue la única que hizo su realizador Armando Rojas Castro, quien escribió el argumento, la dirigió y se hizo cargo de la parte técnica. Por su calidad la podemos ubicar en un lugar honroso. En su argumento se atacaban todas las lacras que constituían un azote para el pueblo, entre ellas el alcoholismo. Se estrenó en el Teatro Alhambra el 25 de octubre de 1920 y en el reparto figuraban: Carmen Ferrer, Ernesto Beuchat, que actuaba con el seudónimo de Edmundo Donar; Carmen Serrano, Hugo Beltrán, Tulio Amaro, Nena Serrano y Gabriel Maturana.

Rojas Castro era un muchacho de 25 años que abandonó sus estudios de arquitectura para dedicarse al cine. Después de dar a conocer su primera obra, en que enaltecía el trabajo como único camino para surgir en la vida, se dirigió a Alemania, país en el que filmó un documental de largo metraje titulado "La Alemania que yo vi". Tanto gustó, que el Ministerio de Relaciones Exteriores de ese país se la compró para usarla como propaganda turística. En 1928 el Gobierno chileno lo llamó para hacerse cargo del Instituto de Cinematografía Educativa, ocupando el cargo de director.

En nuestros apuntes hay un párrafo que dice: "Los estudiantes del Instituto dan una manifestación a Armando Rojas Castro, con motivo de su partida mañana a Europa. Las Últimas Noticias, 16 de octubre de 1921".

Los "Estudios" en que se rodó "Uno de Abajo", para el sello Minerva Films, estaban ubicados en Maestranza 472 (ahora Portugal).

El senador Eliodoro Yáñez, presidente de la Liga Chilena de Higiene Social, se refirió al film en elogiosos términos.

Vamos qué dijo "La Nación": "La interpretación, escenas, puntos buscados para desarrollar el asunto, tales como la Escuela Nocturna, el Liceo de Niñas, el lenocinio de la calle San Pablo y los rincones del Parque Forestal, están sacados con mucho gusto y precisión. Ninguno de los intérpretes posee un nombre conocido. Son todos muchachos anónimos en los círculos artísticos, pero que han correspondido ampliamente a las expectativas. Edmundo Donar, el protagonista, hace toda una creación que no desmerece en absoluto de las más atinadas comparaciones. Carmen Ferrer, con su papel de madre, da un colorido local admirable a la novela: Tulio Amaro, temperamento vigoroso en lo dramático, hace una labor decidida. Nena Serrano, una simpática y talentosa chiquilla, se manifiesta un elemento femenino de inestimable valor para la cinematografía. Hugo Beltrán da una vida extraordinaria a su papel y es una silueta muy apropiada para la pantalla y el niño Gabriel Maturana es quien completa el reparto".

"ESPOSAS CERTIFICADAS"

La última película filmada por José Bohr se titulaba "Esposas Certificadas" y se estrenó en Punta Arenas el 22 de marzo de 1921. Es todo lo que hemos logrado encontrar en los diarios de Punta Arenas de esa época. Algunos títulos se nos presentan con muy poca documentación. En cambio, hay ocasiones en que nos apena el no poder publicar tanta foto y dato interesante por falta de espacio.

Esta escena se filmó en una cantina del barrio San Pablo. En el suelo, tumbado por el alcohol, yace el padre que descuida su hogar al dejarse dominar por el vicio. Fue interpretado por Tulio Amaro. Los demás no eran extras, sino auténticos bebedores...



ARIES (21 de marzo al 21 de abril)

Usted no es bastante prudente. Mantenga muy bien el control sobre sus nervios y no se enoje por pequeñeces ni tome decisiones precipitadas. El momento es propicio para romper contratos, pero no en el plano sentimental.



TAURO (22 de abril al 21 de mayo)

Disposiciones muy idealistas lo transportan fuera de la realidad presente. A sus citas amorosas déles un clima adecuado de música y poesía; serán inolvidables.



GEMINIS (22 de mayo al 21 de junio)

Sea prudente si ama a un Capricornio. Las decisiones que él tome influirán en un futuro no muy lejano. Pasará gratos momentos con los de Piscis y Virgo.



CANCER (22 de junio al 22 de julio)

Su vida sentimental está estrechamente ligada a la posición de los astros. Venus la acerca a los de Piscis y Marte, le da reflejos combativos que le hacen disgustar con Acuario.



LEO (23 de julio al 22 de agosto)

Adopte la prudencia como norma. Está entre dos sentimientos: uno de ellos le reserva alegría, el otro angustias y celos.



VIRGO (23 de agosto al 22 de sept.)

No se deje arrastrar por un clima de celos y de discusiones sin fin. Un planeta estimula su calma, pero usted puede resistir su influencia.



LIBRA (23 de sept. al 22 de octubre)

Un sentimiento muy serio y constante es el encantamiento de su vida. Ese sentimiento es el bálsamo de sus preocupaciones diarias.

A esa persona amada déle una prueba de confianza.



ESCORPION (23 de oct. al 22 de nov.)

Sea prudente ante una imperceptible señal de alarma. Con ello rectificará algo que va mal en su comportamiento. Puede ser mucha debilidad o mucho despotismo.



SAGITARIO (23 de nov. al 21 de dic.)

Desde hace un año su sensibilidad se ha transformado, pero por un momento volverá a las disposiciones antiguas, lo que facilitará enormemente su vida sentimental.



CAPRICORNIO (22 de dic. al 19 de enero)

Las tendencias un poco románticas de su carácter se acentúan en la medida que se aproxima al mes de junio. En esa fecha tendrá un tiempo maravilloso de amor ideal.



ACUARIO (20 de enero al 18 de febrero)

Su vida sentimental desemboca en una salida totalmente armoniosa, que prevalecerá a lo largo de todo el año. Encontrará el modo de conciliar amor y amistad en un ideal común.



PISCIS (19 de febrero al 20 de marzo)

Los encuentros se desarrollarán en clima propicio al amor. Tendrá tiernas conversaciones con la persona escogida y podrá entender su carácter muy distinto al de usted.

